



{ PERFIL | Clara Brugada }

La líder social que asegura a la izquierda de AMLO el control de Ciudad de México

La economista ocupará el cargo de mayor exposición en el país, desde donde ya anunció que dará continuidad al proyecto de López Obrador en el período 2024-2030.

EVA LUNA GATICA

Fue el trampolín político de la nueva Presidenta, Claudia Sheinbaum, antes lo fue del mandatario saliente, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), también del ex canciller Marcelo Ebrard y de la figura histórica de la izquierda mexicana Cuauhtémoc Cárdenas. Ahora la líder social Clara Brugada tomará el relevo como jefa de gobierno (alcaldesa) de Ciudad de México para el período 2024-2030. Se trata de uno de los cargos de mayor exposición pública en este país, desde donde dará continuidad al oficialismo izquierdista de Morena, al cual pertenece desde sus inicios.

“Con mucha nostalgia, hoy (ayer) despedimos a López Obrador, el mejor Presidente de México de la historia reciente. Su mandato ha sido un parteaguas en la lucha por justicia social y contra la corrupción”, escribió ayer Brugada, de 60 años, en sus redes sociales sobre el fin del gobierno de AMLO, quien hoy le entrega el bastón de mando a Claudia Sheinbaum. Dejando clara la línea que tendrá su administración, la política agregó: “Ha sido y siempre será un honor estar con Obrador. Ahora nos toca ir de la mano de la pró-



BRUGADA (izq.), quien iniciará su gestión el próximo 5 de octubre, junto a la Presidenta Claudia Sheinbaum (der.).

xima presidenta, Claudia Sheinbaum, para construir el segundo piso de la transformación”.

Brugada llega al poder de una ciudad de más de 22 millones de habitantes (una de las más pobladas de la región), tras la victoria en que Morena se quedó con gran parte de los cargos disputados en las elecciones generales de junio pasado, como la presidencia y ambas cámaras del Congreso, que le permitió a AMLO aprobar su polémica reforma a la Justicia.

En su etapa previa fue alcaldesa entre 2018 y 2023 de Iztapalapa, una división territorial de Ciudad de México, cargo que dejó para participar en las primarias oficialistas para la capital. En un acto de campaña en oc-

tubre pasado propuso crear una “Ciudad Utopía Feminista”, que según explicó es un modelo de desarrollo que transformó la alcaldía de Iztapalapa, que implica la creación de complejos y centros para ofrecer servicios a la población en distintas áreas, la atención a las mujeres y niños, y que tiene como fin recuperar espacios públicos.

Cuestionamientos por el manejo de la alcaldía de Iztapalapa

También recibió críticas por su gestión. En marzo pasado, estudiantes de la Universidad Iberoamericana (UIA) la cuestionaron en un acto en el centro de estudios por los problemas de se-

guridad y de abastecimiento de agua en su alcaldía, y la interrogaron por sus propuestas para combatir la corrupción y las fallas en el sistema de salud.

Brugada es economista de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) y participa desde los 17 años en movimientos que trabajaban en barrios pobres. En 1995 ocupó su primer cargo público como integrante del Consejo Ciudadano de Iztapalapa, y en los años siguientes sería elegida diputada local, federal y delegada.

Brugada llegó a trabajar en los barrios más pobres de Iztapalapa tras mudarse a esa localidad desde Benito Juárez, uno de los barrios más acomodados y actual bastión opositor de Ciudad

Los líderes en la investidura

Hoy se desarrollará en México la investidura de la Presidenta electa Claudia Sheinbaum, a la que asistirán múltiples líderes, como los presidentes de Cuba, Miguel Díaz-Canel; de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva; de Chile, Gabriel Boric; de Honduras, Xiomara Castro, y de Paraguay, Santiago Peña. Asimismo, llegaron la vicepresidenta del Comité Permanente de la Asamblea Popular Nacional de la República Popular China, Tie Ning; Josep Borrell, alto representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores, y la Primera Dama de EE.UU., Jill Biden.

Entre los ausentes, en tanto, están los representantes de España, tras la decisión de la Presidenta electa de no invitar al rey Felipe VI; el líder ruso, Vladimir Putin, que declinó la invitación, y Nicolás Maduro, que no confirmó su visita.

de México, donde nació en el seno de una familia de clase media, de acuerdo con medios locales. Según el diario El País de España, la dirigente política perteneció siempre a un sector de la izquierda que cuestionó al izquierdismo “burgués”, el de “las aulas universitarias y el de los académicos”.

Con esa sintonía política se acercó a la izquierda de López Obrador. Brugada fue parte de los fundadores del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), constituido como partido en 2014, y desde entonces se ha mantenido cerca de AMLO. En 2016 fue elegida como diputada para la Asamblea Constituyente de la Ciudad de México, y luego, en 2018, para la alcaldía de Iztapalapa, en la que fue reelegida en 2021.

Continuidad al proyecto de Morena

Y si bien cercanos a la política izquierdista aseguraron a El País que en un inicio se mostraba reacia a asumir la candidatura por la ciudad, ahora se espera que continúe el legado izquierdista de López Obrador, quien la animó a asumir el desafío, y potencie el poderío político del movimiento izquierdista en el país, donde controla 9 de las 16 alcal-

días de Ciudad de México, 23 de los 32 estados, la presidencia y ambas cámaras del Congreso.

“Es probable que (Brugada) ayude a aumentar la hegemonía de Morena en el país, en la medida en que en la Ciudad de México se puede afianzar Morena, sobre todo en la mitad de la Ciudad de México, donde todavía no tiene mayor presencia política, pero donde se ha ido aumentando, sobre todo en el centro y en el poniente de la Ciudad de México”, dice a “El Mercurio” Khemvirg Puente, profesor de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), quien no descarta que este puesto sea un trampolín político a la escena nacional de la izquierda, pero advierte que tendrá que contar con el respaldo de Sheinbaum.

“En un contexto de hegemonía de Morena, pues va a depender de si la propia Claudia Sheinbaum la anima o le permite ese protagonismo, porque Claudia Sheinbaum lo logró, pero gracias al apoyo que tenía del Presidente. En todo caso, yo creo que sí le serviría a Sheinbaum que Brugada tenga mayor protagonismo, porque entonces podría jugar con diferentes cartas. No solo durante su gobierno, sino de cara a la sucesión presidencial”, comenta el experto.